



**Nombre del alumno: Judith Anahí
Díaz Gómez.**

**Nombre del profesor: Doc. Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Factores
Determinantes de la Salud**

Materia: Interculturalidad y Salud I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1º

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez Chiapas a 28 de septiembre de 2021

Factores Determinantes de la Salud

→ Los determinantes de la salud.

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública.

Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Estos determinantes de la salud se dividen en dos grandes grupos:

1. Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos.

2. Y los de responsabilidad multisectorial del sector Salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Estos factores determinantes de la salud son:

Judith Anahi Díaz Gómez 1^o "C"

28/09/21

Interculturalidad y Salud I.

- * Aquellos relacionados con los estilos de vida.
- * Los llamados factores ambientales.
- * Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población.
- * Los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones.

→ Determinantes económicos, sociales, políticos.

Nos llevaría a una mejor comprensión de estos determinantes sobre la salud de la población, haciendo una revisión histórica de los acontecimientos y de las personas que influyeron para que la humanidad comprendiera, la trascendencia de los factores económicos, sociales y políticos, sobre la salud de la población.

A finales del siglo XVIII y XIX ocurrieron una serie de acontecimientos, naciendo también, como el resultado del estudio de estos acontecimientos, la disciplina científica de la Salud Pública 2, 3.

Los acontecimientos, la disciplina científica

Judith Anahí Díaz Gómez 1° 'C'

28/09/21

Interculturalidad y Salud I.

Los acontecimientos más trascendentes fueron:

- * Los trabajos de un médico brillante y de reconocido prestigio por toda Europa, donde se desempeñó tanto como médico asistencial, como profesor de las Escuelas de Medicina, fue Johann Peter Frank.

Él consideró que la miseria era la madre de las enfermedades, con lo que fue uno de los primeros en la era moderna que consideró los aspectos económicos y sociales, como importantes para la salud de la población, lo cual es considerado, uno de los primeros médicos que contribuyó con el nacimiento de la Salud Pública.

- * Estos acontecimientos ocurrieron en plena Revolución Industrial en Europa (1830) en Londres, había un desarrollo masivo de fábricas, que producían gran contaminación ambiental donde existía una gran explotación de los obreros, a los que les pagaban salarios paupérrimos, y trabajaban más de 12 horas diarias.

Ante esta situación, los empresarios reclamaron al gobierno, por que los obreros se mostraban débiles, por la desnutrición y las enfermedades

- * En Alemania, el destacado médico RUDOLF VIRCHOW también señalaba que los obreros necesitaban mejores condiciones de vida y que esto era

Judith Anohi Díaz Gómez 1° 'C'

28/09/21

Interculturalidad x Salud I

responsabilidad de los gobiernos, por lo que concluyó: Los Médicos son los abogados naturales de los pobres y los problemas sociales caen en su mayor parte bajo su jurisdicción. La Medicina es una ciencia social y la política no es otra cosa que la medicina en gran escala.

* En Norteamérica en Boston, Massachusetts; LEMUEL SHATTUCK (estadístico y maestro), llamó la atención sobre las pésimas condiciones sanitarias de la ciudad y recomendaba mejores condiciones de vida, saneamiento ambiental, el control de las enfermedades infecciosas, mejores escuelas de medicina y enfermería, donde se debía hacer énfasis de la enseñanza de la higiene y de la medicina preventiva.

Como consecuencia de esto, los gobiernos de Europa y América del Norte, comprendieron la importancia de los factores sociales y económicos para que la población gozara de buenas condiciones de vida y laborales, y así gozar de buena salud.

→ Los determinantes de la salud desde el punto de vista del sector salud.

* Medio Ambiente: relacionado a los factores ambientales físicos, biológicos de contaminación atmosférica,

Judith Anahí Díaz Gómez 1º "C" 28/09/21
Interculturalidad y Salud I.

de contaminación química, tanto del suelo, agua y aire, y los factores socio-culturales y psicosociales relacionados con la vida en común.

- * Estilos de Vida: Relacionados con los hábitos personales y de grupo de la alimentación, actividad física, adicciones, conductas peligrosas o temerarias, actividad sexual, utilización de los servicios de salud, etc.
- * Biología Humana: relacionado a aspectos genéticos y con la edad de las personas.
- * La Atención Sanitaria: que tiene que ver con la calidad, accesibilidad y financiamiento de los servicios de salud que atienden a los individuos y poblaciones.

⇒ Importancia de la Prevención.

La prevención de la enfermedad, es una de las cinco funciones básicas de la Salud Pública, las cuales son en conjunto constituyen etapas del proceso de ATENCIÓN INTEGRAL DE LA SALUD.

- * Promoción de la Salud.
- * Protección de la Salud.
- * Prevención de la enfermedad.
- * Restauración de la salud.
- * Rehabilitación.

Judith Anahí Díaz Gómez 1° "C" 28/09/21
Interculturalidad y Salud I

→ Atención Integral de la Salud e Historia Natural del Proceso Salud Enfermedad.

El estado de salud o enfermedad de un ser humano es el resultado de un proceso dinámico, lo que significa que está permanentemente pasando de un nivel a otro de salud o de enfermedad, por lo cual se habla de un proceso salud-enfermedad.

Para comprender las cinco funciones de la Salud Pública en el proceso de la atención integral, se requiere ubicarla en la historia natural de la enfermedad.

Toda enfermedad en un ser humano se gesta en un PERÍODO PREPATOGENICO que puede ser muy corto o muy largo, tanto como iniciarse en la etapa en que esta persona está en gestación y presentarse cuatro o cinco décadas después.

Bibliografía:

Villar Aguirre, M. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. *Acta médica peruana*, 28(4), 237–241.